



Édgar Amador, SHCP
 Primero hay que frenar
 la evasión fiscal y luego
 veremos si hay reforma

El titular de Hacienda asegura que el “camino fácil” para cualquier administración es enmendar el código en la materia, pero considera que para alcanzar las metas de recaudación es necesario subsanar la fuga de recursos

Édgar Amador Zamora

Primero el combate al *huachicol* fiscal y luego veremos si hay reforma

Entrevista

CARLOS PUIG
 NUEVO VALLARTA

La disparidad entre el valor de las importaciones y lo que el fisco capta de impuestos es significativa, lo que para el secretario de Hacienda y Crédito Público, Édgar Amador Zamora revela que existen huecos en las aduanas. Esto, por su parte, significa una gran fuga de recursos que no ayuda a conseguir las metas de recaudación y mucho menos a bajar el déficit fiscal que México arrastra desde el sexenio pasado.

“Claramente tenemos un problema y es importante”, afirmó. Para el secretario, el camino fácil que puede tomar cualquier administración es reformar el código fiscal y cobrar más impuestos, “pero tenemos que hacer nuestro trabajo: tapan esas fugas fiscales a lo largo de toda la cadena de importaciones, desde la entrada hasta el recinto”.

Si por las aduanas circulan grandes volúmenes de hidrocarburos y de mercancía sin control fiscal, “nuestra obligación es acabar con esa elusión.

“Cuando nos preguntan si es necesario una reforma fiscal, lo que respondemos es: Primero, tenemos que hacer nuestro trabajo”, señaló en entrevista durante la 88 Convención Bancaria.

“Vamos a ponerlo en términos de porcentaje de producto interno bruto, porque algo más preciso es complicado. Las importaciones suman 35 por ciento del PIB. Sin embargo, los ingresos por aduanas representan de 25 a 26 por ciento del ingreso público”.

De acuerdo con el último reporte de finanzas públicas del gobierno federal, los ingresos por concepto del impuesto a las importaciones aumentaron 50.5 por ciento real anual entre enero y marzo, el mayor crecimiento desde que se tiene registro para el periodo; sin embargo, el funcionario expuso que aún puede ser mayor si se tapan esos huecos.



La misión

Sobre el déficit fiscal, Amador Zamora dijo que se debe al alto nivel de gasto que representaron las megaobras realizadas durante el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, mismas que ya están terminando y la misión ahora es reducir el gasto a niveles aceptables.

“Dinero existe, y es muy importante agradecer a los contribuyentes por tenerlo; los ingresos tributarios van casi 10 por ciento arriba en el corte de abril, hay un cumplimiento muy importante por parte de las personas, pero ¿cuál es el déficit? Es una diferencia entre ingreso y gasto. Tenemos que llevar el gasto a un nivel congruente con ese con ese déficit”, apuntó.

Describió que para llevar el gasto a un nivel sostenible debe reducirse la relación deuda a PIB, es decir, si el PIB crece de 2 a 2.5 por ciento, por aritmética, el crecimiento de la deuda tiene que estar en el mismo rango. “Así ya tenemos que ir gradualmente en el mediano plazo para no sacudir demasiado a la economía”.

Amador confía en que se puede lograr esta misión: “a lo mejor nos desviamos un poco, puede ser hacia arriba o abajo, dependiendo de muchas variables, lo importante es que a pesar de que el crecimiento es más moderado, más menguado en el primer trimestre de lo que esperábamos, las metas de ingresos van bien, la contención del gasto va congruente con nuestras estimaciones”.

A largo plazo

Sobre la imposición de aranceles por parte de Estados Unidos a los productos mexicanos, por mandato del presidente Donald Trump, el secretario de Hacienda aclaró que hay una muy buena relación, y que las conversaciones son de largo plazo.

“En las reuniones anuales del FMI y del Banco Mundial, tuvimos una conversación muy fluida con el secretario del Tesoro, Scott K. H. Bessent, que para poner en términos llanos es un tipazo, hay una conversación muy fluida”, comentó.

Expuso que todo lo que sale en los medios solo es “ruido mediático”, pero que el superávit comercial que reportó México en marzo es un ejemplo de que el intercambio comercial es fluido.

Según la Oficina del Censo de Estados Unidos, al tercer mes del año México alcanzó una balanza comercial positiva de 18 mil 620 millones de dólares (mdd) sobre su vecino del norte, muy superior a lo que se reportó en marzo de 2024, cuando fueron 14 mil 662 mdd.

“La economía tiene su propio carril, hay que separar la conversación mediática de lo que ocurre en la cancha económica. Ahí, las cosas van hasta este momento bien y nuestra conversación es muy fluida; la relación con Estados Unidos es de muy largo plazo”, comentó el secretario.

Mesa con ABM

El pasado jueves, el gobierno fe-

deral y la Asociación de Bancos de México (ABM) firmaron un acuerdo para incrementar 3.5 por ciento al año el acceso al financiamiento para las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), con la meta de que 35 de cada 100 mipymes tengan créditos en 2030. Para lograrlo formarán una mesa de trabajo con la ABM “para dar seguimiento puntual a este objetivo”, dijo Amador Zamora.

Apuntó que los bancos lograron niveles de capitalización récord el año pasado, por lo cual tienen liquidez suficiente para apoyar el desarrollo de México, “tienen que poner a trabajar este dinero”, enfatizó.

“¿Cómo podemos ayudar a que lo pongan a trabajar? La banca de desarrollo va a ir contigo, banco, y vamos a compartir el riesgo de las mipymes”, expuso.

“Si logramos hacer esta mezcla de cosas, se pueden sustituir importaciones... Si al menos 10 por ciento de estas importaciones son hechas en México, podemos agregar 0.7 por ciento al PIB”, comentó el secretario. ■

Vea la entrevista completa en:

MILENIO Televisión
el próximo lunes

“La economía tiene su propio carril, hay que separar el ruido mediático de lo que ocurre en la cancha”